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ИСТОРИЯ ВЫБОРОВ.  

ГОД 1939. ВЫБОРЫ НЕ ПЕРВЫЕ, НО КАК В ПЕРВЫЙ РАЗ 

В 1920-е годы на территории современного Сосновского района  суще-

ствовала система выборной представительной власти со всеми характерными 

для того периода особенностями. Трудно судить о ее  демократичности или не-

демократичности, поскольку районный архив не обладает сведениями, относя-

щимися к данному периоду. Нет у нас информации, о том, как проводились вы-

борные кампании  в начале 1930-х годов, согласно положениям о сельских и 

районных Советах. Газетные публикации в местном издании «Заветы Ленина» 

лишь подтверждают, что исполком осуществлял полный контроль за всей дея-

тельностью колхозников, рабочих подсобных предприятий, учреждений и ор-

ганизаций. Имеются и документальные подтверждения того, что сельсоветы  

воздействовали на работу депутатов. Так Есаульский сельсовет, передавая све-

дения о подготовке к выборам за октябрь 1937-го года, в качестве рекоменда-

ций указывает  «…3. Оживить работу с секциями депутатских групп.  

4. Провести отчет депутатских представителей перед избирателями».  

Но фактически выборы 1937-го года первые сохранившиеся в докумен-

тальной истории Сосновского района.   

 



 

НАХОДКИ В СТАРЫХ СПИСКАХ 

Архивные материалы исполкома о подготовительных мероприятиях фак-

тически остались единственными достоверными источниками о социально-

экономическом состоянии Сосновского района. В 1937-м году только дровяное 

отопление, керосиновое освещение, в основном, тягловый транспорт. В 1950-м 

– почти полная электрификация, достаточное количество библиотек, школ (в 

основном, начальных) и колхозных контор для размещения избирательных 

участков. 

Исключительно благодаря рукописному перечню предприятий, отчитавшихся 

в районный исполком о проведенном мероприятии, работникам Сосновского 

архива удалось выяснить практически точную цифру трудовых коллективов -

63 (прежде значилось 34). 

БУКВАРЬ ДЛЯ ИЗБИРАТЕЛЯ 

В 1936 году в СССР была принята новая Конституция, и выборная кампа-

ния должна была проводиться по новым правилам. Фактически, это были сразу 

три кампании, которые следовали одна за другой: в Верховный Совет СССР – в 

декабре 1937 г.,  в Верховный Совет РСФСР – в июне 1938 г. и в местные Со-

веты депутатов трудящихся – в декабре 1939 г. 

В нашем районе попытались точно соблюсти все инструкции: организовали 

364 кружковых объединения, провели 74 лекции и 70 читок «разного рода», 



предвыборные совещания по утверждению кандидатов, собрания по выдвиже-

нию стахановцев-передовиков на районное предвыборное собрание.  

Для малограмотного сельского населения освоить детали выборного законода-

тельства было непросто. Агитаторам-инструкторам пришлось начинать работу 

практически с нуля и вести ее на самом примитивном уровне. Такие вот вопро-

сы положено было изучить: 

«Одновременно ли выбираются Совет Союза и Совет национальностей? 

Законы обеих палат издаются одинаковые или разные? 

Могут ли женщины в капиталистических странах избирать и быть избран-

ными? 

Бывают ли выборы в капиталистических странах? 

Из кого составляются фашисты и какую цель они преследуют? 

Участвуют ли в выборах перебежчики и могут ли быть избранными?» 

Очень живой и непосредственной была агитация этого предвыборного перио-

да. 

Т. Гончаренко, инструктор РКПб, член партии с 1929 года. Собрание: Пет-

ровский сельсовет. 

«Я первый раз в жизни переживаю такие исторические дни. Давайте вспомним 

старую жизнь и сравним ее со светлой жизнью сейчас. 19 лет довелось мне 

жить до революции. Осталось нас от отца 4 человека. Мать билась, чтобы вы-



вести нас в люди. Война захватила меня на фабрике, куда я убежала из моди-

сток от хозяина. На фабрике был худенький, безобидный мужичок который го-

ворил «Учитесь девки, учитесь,  скоро настанет время, когда пролетариат под-

нимется». Теперь-то я понимаю, что такое классовая борьба. 

На выборах в Думу большевики предложили мне привести баб к участку и 

проголосовать за 5 список. Я так и сделала, хотя еще не сознавала сущности 

дела.  В 1917 после ухода красных, около нашего дома спрятали оружие. Но об 

этом прознала одна белогвардейка,  и оружие мы перепрятали. Но меня все 

равно взяли, пытал капитан до харканья кровью. Когда об этом вспоминаю, 

сравниваю с новой жизнью, тем ненавистнее мне становятся враги, разжигает-

ся презрение к бандитам, готовящимся установить капитализм. Теперь надо 

быть бдительным и критичным ко все, вплоть до своих родных». 

Острым был в тот период вопрос кадров. Малограмотность сосновского насе-

ления была ужасающей: из 60-ти депутатов 1-го созыва (людей точно автори-

тетных, руководящих)  48 имели образование 4-5 классов, либо вовсе были не-

грамотными! К тому же работники избирательных комиссий должны были вы-

бираться не менее тщательно, чем кандидаты в депутаты! Официально озвуче-

но было напоминание, что «классово-чуждые  элементы могут воспользоваться 

малейшей слабостью со стороны сельсоветов. Поэтому все товарищи, привле-

каемые к работе по выборам, должны быть исключительно проверены. Ни од-

ного политически сомнительного человека допускать нельзя».  



О политической грамотности жителей села лучше всего говорят сохранившиеся 

протоколы, хотя достоверность их полностью зависит от секретаря. Очень хоте-

лось бы воочию увидеть собрание, которое состоялось в отделе милиции с сотруд-

никами и членами их семей… 

«Присутствовало 14 человек. Докладывало 2 человека. Итого 16 человек. 

Повестка дня. 

Доклад о Выборах в Верховный Совет СССР и льготах колхозам Челябинской об-

ласти» Докладчик тов. Ульянов. 

1) Вопрос милицейский.  Капиталисты покупают голоса. Сколько плотят за 

каждый голос? 

2) Вопрос тоже.  Сколько один капиталист может продать голосов? 

Прения 

Тов. Меринов говорит: нам докладчик указал, что в нашей стране демократия.  

Тов. Яковлев указал в своем докладе,  что всем народам дано право (выбирать) 

1000 лет тому назад. Вот я нашел статейку в журнале. В 1907 году тоже про-

водились выборы по курьям. Вот такая разница была раньше в то время. И мы 

знаем, что раньше у нас не было рабочих в палатах, а нынче нам предоставлено 

право и мы должны выучить, то есть изучить кого мы должны выбрать в  Вер-

ховный Совет. 

Предложение тов. Ульянова Организовать кружок из членов наших семей по 

изучению выборной системы в Верховный Совет.» 



…РАБОТА ТРУДНАЯ  

ДОЛЖНА БЫТЬ СДЕЛАНА И ДЕЛАЕТСЯ УЖЕ! 

Всего в 1937 году в СССР зарегистрировано 94 138 159 избирателей, из кото-

рых 15 тысяч 217 человек проживали на территории Сосновского района. По-

литическая активность граждан была невысокой. Агитация за кандидатов вы-

зывала даже агрессию со стороны жителей.  

«Портреты т. т. Коробова и Айдашева вывешаны, но сделано это неумело в пос. 

Першино.  Там расклеили по телефонным столбам и заборам и оставили все 

без присмотра. В результате большинство портретов за одну ночь оказались по-

рванными и заплеванными, а руководители не придают этой классовой вылазке 

врага политического значения. Считаю, что этим немедленно должны заняться 

органы НКВД». 

 

За короткий срок разбудить в малограмотной, трудно и тяжело работающей де-

ревне демократические настроения, желание активно участвовать в политиче-

ской жизни  - оказалось задачей немыслимой сложности. Нет ничего необыч-

ного в том, что вместо воспитания приходилось действовать путем  принужде-

ния:  с 8 по 24 ноября 1937 года исполком и сельсоветы получили 9 директив 

самого жесткого содержания с рекомендациями, требованиями и запросами ин-

формации. 



Удивительно, но бюрократическая машина делала свое дело. Создавались 

кружки, где формальные, а  где и настоящие. Изучалась Конституция СССР, 

проводились предвыборные собрания, шли бурные обсуждения кандидатур де-

легатов на районную конференцию. Имена Кузьмы Айдашева и Павла Коробо-

ва, первых кандидатов в Верховный Совет, которые избирались в 1937 году по 

новому закону, были известны в каждой избе.  

Огромным достижением кампании 1937 года можно считать статистику, 

полученную в ходе подготовки. Это списки избирателей, общая численность 

жителей, национальный состав избирателей. Может и существовали в сельсо-

ветах эти данные, но к 1937-му году неточность в списках была грандиозная. 

«… списки вывешены в правлении колхоза на 16-ти листах 300 избирателей. 

Не вывешены 100 человек, выявленных дополнительно. Недостатки: у 22 изби-

рателей нет отчества, во многих случаях поставлены только фамилия и иници-

алы. Про 9 человек выявлено, что они в списках отсутствуют. У председателя 

сельсовета тов. Иголнина вместо отчества Нестерович  записано Петрович. 

Председатель избирательной комиссии тов. Беринцев в списках отсутствует…» 

И это только докладная с одного избирательного участка (!)  председателю 

Сосновского РИКа. 

Не менее трудоемкой оказалась работа по подготовке избирательных участков. 

В принципе, удивляться нечему. Сохранился документ, датированный 4-м  ав-

густа 1937 года. Во время собрания на Есаульской МТС, инструктору был за-



дан вопрос о дате выборов. Ответ такой: «Еще не известно, но я предполагаю, 

что  в конце 1937 или начале 1938 года. На это будет особое постановление 

ВЦИК и выборы пройдут в один день по всему Союзу». За 4 месяца до 

«времени Ч» никакой определенности еще не появилось. 

В деревнях, где единственным общественным зданием была колхозная конто-

ра,  быстро подобрать и подготовить подходящие помещения оказалось чрез-

вычайно трудно. 

Когда в сельсоветы, наконец, пришли документы с  требованиями по оформле-

нию избирательных участков, многих председателей ожидало потрясение. В 

помещениях избирательных участков должны были быть  места для регистра-

ции избирателей, комната ожидания, помещение, с кабинами для голосования, 

отдельное помещение, где размещались урны для бюллетеней. Требовались 

также медицинский пост и детская комната. Отчетность была чрезвычайно 

строгой: от характеристики помещения до картографического материала. В об-

ласть нужно было отсылать карты (не схемы!) сельсоветов с указанием точек 

размещения, расстояний до населенных пунктов и границами избирательных 

участков. К сожалению, избирательной картографии в Сосновском архиве не 

сохранилось, лишь несколько схематических планов помещений и гневные 

письма из области о нарушении одинакового масштаба карт. Нельзя сказать, 

насколько областное руководство устраивали сосновские ответы, -  90% всех 

документов рукописные, в качестве бумаги что только не используется: от тет-

радок в косую линейку до рыхлого серого картона. 



О ПОДГОТОВКЕ К ВЫБОРАМ: ПЕРВЫЙ ПРОТОКОЛ 

25 ноября 1937 года, за 17 дней до грандиозного события – первых выбо-

ров по новой Конституции, президиум Сосновского райисполкома провел рабо-

чее  заседание.  Члены Президиума признали, что ход подготовки в выборам 

неудовлетворителен,  изучением положения охвачено недостаточно жителей. 

Работа кружков пущена на самотек. Списки избирателей формировались с 

нарушением закона – часто отсутствовали отчества, искажались года рождения, 

списки порой вывешивали в помещениях, «закрытых днем и ночью на замок». 

Меры воздействия на исполнителей становились все жестче, чем ближе была 

дата 12 декабря. 

Вопросы, связанные с ошибками в списках избирателей предложено было счи-

тать политическим. Инструктору РИК  тов. Маслову,  не проверившему список 

в Баландинском сельсовете, объявлен выговор. Дело на секретаря Баландин-

ского сельсовета тов. Кокаулина передано в прокуратуру. Председателя Пер-

шинского совета тов. Игошкина предупредили, что если положение по выбо-

рам не будет исполнено, то к нему применять более суровые меры взыскания. 

Выборы в Верховный Совет оказались большим испытанием. Зато последую-

щие кампании уже двигались  проложенной колеей. Документы по выдвиже-

нию депутатов в районный Совет готовились более тщательно, чаще использо-

вались печатные машинки.  

 



ЧИТАЕМ МЕЖДУ СТРОК 

Можно отметить один момент. 

Для участия в предвыборной конференции по выдвижению кандидатур в Вер-

ховный Совет решением общих собраний артелей и предприятий выдвигались 

лучшие работники, стахановцы. Когда через год началась кампания по выбо-

рам в районный Совет, казалось бы, мы увидим знакомые фамилии. Но нет, из 

98-ми делегатов конференции только двое были удостоены статуса народ-

ных избранников. 

Благодаря тому, что в районном архиве сохранилась тонкая папка с личными 

карточками депутатов, краеведам удалось восстановить состав депутатского 

корпуса первого созыва (по Конституции 1936-го года), а также проанализиро-

вать сведения о людях, стоявших у истоков создания Сосновского района. 

Отсутствие какого-либо образовательного ценза сказалось на качестве 

депутатских корпусов. Из 60-ти депутатов районного Совета 1-го созыва  лишь 

2 человека имеют высшее образование. 14 человек – среднее. Одна из женщин 

неграмотна. Остальные 44 депутата закончили от 4-х до 5-ти классов.  Среди 

обладателей среднего и высшего образования практически нет руководителей 

первого эшелона, в основном старшие специалисты – агрономы, инженеры и 

пр. Зато все первые посты – от секретарей райкома, до райздравотделом заня-

ты людьми,  окончившими «сельскую школу». Порой в графе «образование» 

они пишут «нисшее» или «сельское».  Директора МТС, начальники отделов 



кадров, военкомы, руководители НКВД, РОВД и практически все председатели 

колхозов учились 4-5 лет. Причина в возрасте этих людей: в основном, 1898-

1917 годы рождения. Они могли пользоваться только природной сметкой и 

опытом. Большинство имен первых депутатов канули в лету, но некоторые фа-

милии широко известны в районе по сей день, а именем Семена Бердюгина, 

директора Есаульской МТС, названа улица в поселке Есаульском. 

ЕСЛИ ЭТО НЕ  ДЕМОКРАТИЯ, ТО  - ЧТО ЭТО? 

Сосновскому архиву довелось пережить не одну коммунальную ката-

строфу. По этой причине среди документов не сохранилось никаких материа-

лов по выборным кампаниям 1946 года (Верховный Совет СССР 2 созыва). 

1947 год. Всего через 6 лет после трудностей и авралов первой кампании 

пропагандистская машина в Сосновском районе работает безукоризненно.  

Сосновцы выбирают областной и районный Советы депутатов трудящихся 2-го 

созыва. Кандидатами в областной Совет выдвинуты волевой командир произ-

водства Ольга Павловна Урюпина, председатель артели Зотей Андреевич Чува-

ков и секретарь райкома ВКП (б) Василий Васильевич Леонычев.  

1953-й год Сосновская типография готовит качественные и емкие ли-

стовки с информацией о кандидатах в районный Совет. Материал уже сильно 

напоминает современный, хотя тираж невелик – всего 50 экземпляров.  



Почти 40 лет спустя, в 1977 году район охвачен новой выборной кампа-

нией: идет выдвижение кандидатов в районный, областно й и сельские сове-

ты депутатов трудящихся 16-го созыва. Читаешь и кажется, что запущен отра-

ботанный до тонкостей  механизм. План мероприятий рассчитан по дням, по 

ответственным и территориям. Каждый сектор несет свою часть нагрузки: рай-

потребсоюз обязан незамедлительно удовлетворить заявки избирательных ко-

миссий на бумагу, канцелярию и сургуч. Узел связи (тов. Зотов) должен обеспе-

чить бесперебойную работу средств связи и доставку корреспонденции с по-

меткой «выборная». Исполкомы сельских советов будут своевременно обеспе-

чены сейфами для сохранности бланков и бюллетеней, и так далее и так далее. 

На выборах в этом году, как наверное и во все предыдущие, случались казусы и 

происшествия. На этот раз, 19 июня 1977-го,  районный дом культуры с изби-

рательным участком был обесточен из-за грозы, и первые избиратели голосова-

ли при свечах, которых наставили множество. Если учесть, что дом культуры 

размещался тогда  в Свято-Троицком храме, выглядело все символично. На вы-

борах в Верховный Совет в феврале 1989-го кочегар заснул так крепко, что 

чуть не разморозил систему отопления. Несмотря на переполох, случившийся 

тогда в РДК, это были последние выборы в прежнем режиме. 

 

 

 



МЫ ЖИЛИ В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН 

В период 1991 по 1992 год в районе работал система Малых Советов депута-

тов. Выборных кампаний местного уровня в этот период не проводилось. 

В октябре – декабре 1993 года рядом указов Президента РФ Б. Ельцина была 

ликвидирована система Советов народных депутатов и положено начало фор-

мированию местного самоуправления на новой правовой основе.  В 1994 году 

должны были пройти выборы в представительные органы местного самоуправ-

ления на переходный период сроком на 2 года. Их проведение регламентирова-

лось Указом Президента РФ от 26 октября 1993 года №1760 «О реформе мест-

ного самоуправления в Российской Федерации». Этим документом районные и 

городские Советы распускались (работа сельских и поселковых Советов была 

прекращена ранее президентским Указом от 9 октября 1993 года №1617), а их 

функции передавались местным администрациям. Руководители администра-

ций наделялись статусом глав местного самоуправления. Были определены 

сроки таких выборов – с декабря 1993 по июнь 1994 года. Но  выборы в указан-

ные Президентом РФ сроки не состоялись. Глава областной администрации В. 

Соловьев сумел отложить формирование органов местного самоуправления, 

мотивируя это отсутствием соответствующего федерального закона. Следую-

щие выборы в районный и один из сельских Советов (Саккуловский) состоя-

лись только в 1996 году.  

Начиная с 2003-го года предвыборные кампании  превращаются в настоящее 

политическое шоу, наполненное пиаром всех оттенков. 



 

69 ЛЕТ СПУСТЯ. ЧИТАЕМ ПРОТОКОЛЫ 

Писать о переменах, которые произошли в состоянии района за 69 лет совет-

ской власти и перестройки будет излишне. Достаточно привести дословные 

протоколы заседаний рабочих групп районной администрации. Все то же, все 

там же: ответственные лица готовятся к проведению выборов. 

2008-й год, Сосновский район выбирает президента Российской Федера-

ции. Четыре дня до исторического события. 

Протокол заседания рабочей группы по контролю за ходом подготовки и про-

ведения  Президента РФ 2 марта 2008 года на территории Сосновского муни-

ципального района. 

С. Долгодеревенское 26 февраля 2008  года   

Ведет: начальник районного штаба по проведению выборов Президента РФ, 

Глава района В. П. Котов. 

Повестка дня: 

1. Информация о предварительной работе с председателями участковых 

избирательных комиссий по подготовке к выборам. 

2. Информация о готовности помещений для голосования. 

3. Об организации массовых мероприятий и проведении лотереи 4.   



В. П. Котов – до начала совещания я хотел бы убедиться в присутствии представи-

телей РОВД и связистов, к ним есть ряд вопросов. Мы собрались последний раз пе-

ред выборами. Осталось мало времени для того, чтобы устранить замечания и недо-

статки. Главам принимать замечания к состоянию избирательных участков, как ру-

ководство к немедленным действиям.  

По первому вопросу с  информацией о предварительной работе с председате-

лями участковых избирательных комиссий  

Тимченко Т. В. –Избирательные комиссии к работе готовы. Все документы  выда-

ны. Все участки будут оснащены в соответствие с требованиями к оснащению.  

Часть комиссий получит дополнительное оборудование: кабины, урны, флаги гер-

бы. Вниманию глав поселений: всем комиссиям выданы гимны РФ на дисках. Вам 

необходимо помочь с аппаратурой. Приказ РОВД о дежурстве сотрудников получен. 

Мы надеемся на эффективное сотрудничество 

Сформированы реестры для голосования вне помещения. Вносим оставшиеся фа-

милии, уточняем списки. Несмотря на большую проделанную работу сохраняются 

данные на выбывших людей.  

Ивлев С. П. – в случае получения информации о возможном теракте, готов ли пере-

движной пункт для голосования? 

Т. В. Тимченко – Такого пункта нет, поскольку сметой расходы на создание не 

предусмотрены. Но мы готовы сформировать такой пункт в течение часа. Все воз-

можности есть, такой вариант проработан в рабочих блокнотах членов УИК. 



В. П. Котов – на каждом участке есть машина, автобус, переносные урны. Го-

лосование не будет прервано. Не думаю, что велика вероятность такой ситуа-

ции. Мне хотелось бы обратить внимание на поведение работников РОВД. Что-

бы не повторилось случая в Чишме, когда милиционер запретил работу торго-

вой точки. Если предприниматель имеет все разрешения – все точки должны 

работать. 

По второму вопросу с  информацией о готовности помещений для голосова-

ния  

С. Н. Панин – Проверки состояния участков началась 18 февраля. Краткая ин-

формация о состоянии зданий и помещений для голосования: 

Вознесенкое СП –  Вознесенке и Полевом участки перенесены в школу, заме-

чаний нет. 

Томинское СП – участок в школе, но комиссия работает в администрации. Объ-

явление об этом есть. Аншлага не было, режима работы нет.  

Алишевское СП – д. Кайгородово – нет освещения,  отопления, аншлага, 

крыльцо аварийное. Председатель работает на дому. Д. Альмеево – аншлага 

нет.  

Краснопольское СП – д. Ключи участок в  медпункте, здание старое заросло 

кустарником. Нет освещения, аншлага, председатель только вышла из отпуска.  

МирненскоеСП – д. Ужовка. Участок находится в конторе, но комплекс на мо-

мент проверки был закрыт. 

 Встреча жителей Сосновского муниципально-

го района с руководителем предвыборного 

штаба по выборам в ЗСО Челябинской обла-

сти ВПП «Единая Россия» А. Н. Косиловым 

19 декабря 2005 года 

Жителями округа были заданы А. Н. Косило-

ву следующие вопросы: 

Каким образом должна выживать и разви-

ваться культура?  

 Встречный вопрос: а что сделано культу-

рой для повышения интереса со стороны 

населения? Какие доходы получает Соснов-

ская культура? Какие средства она привле-

кает? Вопросов много, но это дело органи-

заторов культуры. Принимайте программу 

развития культуры Сосновского района. До 

этого за помощью не приходите. 

Алишевская администрация: За последние 

годы в СР в связи с сокращением финансиро-

вания из 8-ми ДШИ остались только три. С 

нового 2006 года Администрация ставит во-

прос о переводе всех оставленных учрежде-

ний культуры только на платную основу. 

Правильно ли это? 

Однозначно – неправильно. Самый простой 

вариант - убить процесс. В других районах 

ДШИ растут, а в Сосновском – сокращается. 

Как видится Вам вопрос о выводе из состоя-

ния разрухи и вымирания деревень СР таких 

как Витаминный, Новотроицкое, Верхние Ма-

люки, Биргильда, Ленинский, Полетаево-

1,2, ст. Полетаево-2, в которых нет ни 

света, ни медпункта, ни рабочих мест.  

Без инвесторов вопрос не решим. Хозяйство 

«Витаминный» уже в 1995 году было ника-

кое, сегодня трудоспособное население ра-

ботает в Челябинске. Кто не выбрал себе 

достойного руководителя, тот пострадал. 

Деньги областное правительство выделяет 

только работающим.  



Долгодеревенское, д. Ключовка – участок в конторе отделения, нет освещения.  

Полетаевское СП – д. Полетаево-1 – Нет освещения, аншлага, отопления, стекол. 

Архангельское СП – нет аншлага. Комиссия работает в школе, участок находится в 

ДК. 

Саккуловское СП – д. Таскино – нет освещения. Чишма – в ДК нет аншлага, д. Сул-

таево – переноса телефона не было. 

Есаульское СП – участок в спортивном зале ДК. На момент проверки отсутствовали 

стекла на 7 окнах. Нет перил на лестничной площадке, опасно подниматься. 

Это перечень наиболее явных замечаний. Кроме этого нужно отметить: отсутствие 

флагов на всех участках, кроме Архангельского. Поскольку выборы имеют чрезвы-

чайно большое значение, федеральные флаги непременно должны быть. 

По третьему вопросу об организации массовых мероприятий и проведении ло-

тереи  

Ефимова Л. А. -  к настоящему моменту прошло большое количество культурно-

массовых мероприятий.  29 февраля 2008 го года  в РДК состоится концерт ансам-

бля «Урал». Это самое крупное мероприятие перед выборами.  Эмоциональный за-

ряд от выступления ансамбля ожидается положительный и большой.  Составлен 

график мероприятий, которые пройдут в поселениях 2-го марта. Еще раз проверьте 

расписание концертов. Они должны стоять на  пике времени. Мы ставим перед со-

бой задачу добиться 70% явки. Легитимность данных выборов – основа законности 

В Алишевской администрации  просили 

задать вопрос: будет ли людям  ра-

бота? 

Будет. В течение 4-5 лет, при условии 

хозяйского подхода к выделению 

участков, работе с инвесторами,  

клочка свободной земли в районе не 

будет.  

 Как будет решаться вопрос о за-

нятости в сельской местности. 

(чиновничий аппарат  разрастается 

в районе)  

Будет ли выделяться жилье для детей-

сирот? 

Да. С 2005 года появилась перспекти-

ва. Первое: необходимо проверить 

очереди детей-сирот. В целом по об-

ласти выделено порядка 89 млн рублей 

(Сосновский район 750 тысяч). 

Режим работы детских садов Соснов-

ского района  9 часов. Просим рас-

смотреть  вопрос об увеличении режима 

работы до 10.30. 

Рассмотрим. Вопрос режима детсадов – 

это в первую очередь вопрос занято-

сти для женщин. Работающие предприя-

тия сами подбирают варианты: оплачи-

вают работу дополнительных групп.. 

Детский сад и школа п. Томинский под 

угрозой закрытия. Проблема – отопле-

ние. В  детсаду дети спят одетые, в 

школе занимаются в верхней одежде. 

Со стороны ЖКХ  никакого движения. 

Что нам делать и куда обращаться?  

Ситуация мне понятна. Из-за долгов 

населения, осень в районе начинается 

весело. Из 43-х районов три ходят за 

деньгами. С потребительским отноше-

нием надо кончать. 



власти, сила России. Как люди, занимающиеся выборами, вы должны это прекрас-

но понимать и к этому относится серьезно. По лотерее – завтра мы ждем поступле-

ния дополнительной партии небольших призов.  

В. П. Котов - вернемся к готовности избирательных участков. Глава Алишевского 

СП   дайте информацию по Кайгородово 

Габитов Р. А. – на момент проверки ситуация действительно была неважная. На се-

годняшний день все готово. Причина задержки – участок расположен в здании шко-

лы. Школа закрыта и снята с баланса. Поэтому были некоторые сложности 

В. П. Котов – как руководитель территории вы обязаны были сделать все нобходи-

мое. Если есть необходимость – забирать школу на свой баланс. По остальным 

участкам у вас все хорошо. В Альмеево – все сделано? 

Глинкин А. В.  – все готово. 

В. П. Котов - Долгодеревенское, глава Капцов Б. Ю. 

Б. Ю. Капцов – на участок в Ключовке затрачено 36 тысяч. Все сделано. 

В. С. Шарков – большую  помощь в Есаульском СП оказал Диянов В. В. По осве-

щению и остеклению возникли серьезные проблемы. ДК требует капитального ре-

монта. Средств нет. 

В. П. Котов  - речь идет не о ремонте, а о застеклении окон. Как вам самим приятно 

– видеть такой дом культуры. Ведь это не отдаленное Кайгородово, это Есаульский 

ДК.  

Когда будет открыт детсад в Мирном? 

Детский сад надо открывать как можно 

скорее. Деньги на ремонт выделены 860 

тысяч рублей. 

Сирюсинская школа: окажите помощь в 

приобретении техники («Беларусь» МТЗ-

82). Школа выращивает картофель на 2 га 

и не имеет своей техники. 

Нам не хватает и для сельхозпроизводи-

телей. Надо подождать. В  целом - для 

МТЗ 2 га, - это мало. 

Почему в нашем районе такая дорогая 

стоимость проведения газа? Смотрим те-

левизор: везде 15-20 тысяч, у нас – 50-

60 тысяч а то и больше. Как быть пенси-

онерам, у которых пенсия 1500-2000 

рублей? Жители п. Саккулово 

Цены на газификацию для жителей должны 

быть взяты под контроль руководством 

района.. Если в районе есть заинтере-

сованность в более полной и быстрой га-

зификации, то должны появиться своя 

проектная и свои строительные органи-

зации.  

Туктубаево – 1 колонка на деревню – не-

где набрать воды. 

Из колонок идет безучетный разбор во-

ды. Перспектива водопровода в деревне 

только одна – водопровод в каждый дом и 

счетчик. 1-2 колонки добавим, но в це-

лом от колонок надо уходить. 

Какова дальнейшая судьба ФАПов, сель-

ских амбулаторий? Большинство из них 

влачит жалкое существование. Сокраще-

ние работников на ФАПах не приводит к 

улучшению качества работы медиков. 

Согласен. У нас будет своя программа по 

ФАПам. Это важное звено, мы помогаем 

медикаментами по линии ФОМС, но надо 

больше. 



Диянов В. В. – мы устраним все, что возможно. Но там большие витринные стекла 

и стекло 5 мм. Мы решим этот вопрос, но считаю, что Управление культуры также 

должно  финансировать свое учреждение. Сейчас мы все возьмем на себя, но в те-

кущих вопросах надо помогать. 

В. П. Котов - спасибо за помощь. Но я считаю, что это вопросы главы поселения, а 

не ваши. Василий Степанович, у вас нет денег на стекло? Нужно всего лишь застек-

лить окна. Нужны деньги – приезжайте. В Есаульском поселении  единственный  

участок и тот вы не можете подготовить как нужно. По участку в деревне Ключи  

все устранили? 

Исаков А. В. - Да, сделано все. Но обрезку  кустов попросили не проводить. Окна 

медпункта открыты, туда заглядывают. 

В. П. Котов  - в этом случае хотя бы аккуратно обрежьте. Вам и Есаульскому посе-

лению - срок до 29 февраля устранить все замечания. По Кременкулю -  когда будет 

освещение на Северном? 

Глинкин А. В.  – все уже готово. 

Григорьев В. Г. – по председателю УИК в Ужовке. Население хорошо знает, что 

она работает дома. Проблема в отдаленности комплекса. Люди не идут. 

В. П. Котов – возможно вам стоило арендовать квартиру. В любом случае сегодня 

наведите порядок. Участок поеду проверять лично. По Казанцево и Новому полю - 

нет освещения. В чем дело? 



Кудрина С.Г. – возможно проверка была днем. Освещение полностью готово. Вече-

ром приходит сторож, включает. 

Гибаддулин В.Р. -  в Султаево телефонный аппарат поставили.  В Чишме  темпера-

тура низкая, когда будет необходимо – тепловую пушку поставим. Пригласили элек-

трика, до пятницы поставим освещение. В Таскино – освещение готово, лампочки 

есть, но их выворачивают.  

В. П. Котов - Теченское - нет замечаний. Саргазы – тоже нет. Томино? 

Вялова М. С. -  аншлаг вывешан, участок готов. Комиссия всегда работает в адми-

нистрации, поскольку в школе идет учебный процесс. Никогда не возникало вопро-

сов. 

Д. М. Камалов – в Архангельском СП все члены УИК – педагоги. Поэтому комис-

сия всегда работает в школе. 

Макаров А. Д. – о готовности участка в деревне Полетаево-1. Комиссия находится 

на дому у председателя, дома расположен рядом. Помещение школы сегодня пусту-

ющее, обогреватели закупили. Стекла застеклили дважды – выбивают. Стационар-

ной связи нет на 3 участках: Милюки Чипыши и Полетаево-1. Связь будет через мо-

бильные телефоны. 

Тимченко Т. В.  – флаги есть на всех участках, но установлены возле кабин. 

В. П. Котов –  Пусть все будет отработано на самом высоком уровне. Наша задача – 

выполнить тот порог явки, который мы  определили -  70%.  Легитимность новой 

власти должна быть 100%-ной.  



ГОД 2010. БИТВА ЗА РАЙОН 

Возвращаемся к протоколам районной администрации через 2 года – на дворе 

март 2010-го. Сосновский район выбирает депутатов Районного Собрания 4-

го созыва и сама кампания по накалу напоминает холодную войну. Среди пре-

пятствий совершенно неожиданные: состояние большого количества избира-

тельных участков  признано пожароопасным, теплая зима грозит паводком, 

сильные ветра могут лишить света… 

Протокол рабочей группы о содействии избирательным комиссиям Сосновско-

го муниципального района в организации подготовки и проведения выборов 14 

марта 2010 года. 

С. Долгодеревенское  10 марта 2010 год  

Повестка дня  

1. ОГПН о мерах по обеспечению пожарной безопасности. 

2. ОВД  о работе в период проведения выборов 14 марта 2010 года. 

3. Информация начальника Сосновского цеха Копейского ТУЭС.  

По первому вопросу выступил начальник ОГПН Сосновского района  

Ермолаев В. В. – 90% всех избирательных комиссий – это объекты  с массо-

вым пребыванием людей. В декабре они прошли проверку, по итогам которой 

работа ряда из них приостановлена. Поскольку работа Ик должна продолжать-

ся, то мы предлагаем использовать альтернативные варианты. 

    явка ЗСО ЕР  СР 

Архангельское   57,27 86,74 77,31   

Алишевское   62,71 79,37 60,09   

 Алишево 68,24 84,91 57,50   

  Туктубаево 64,35 87,69 75,37   

  Кайгородово 63,26 69,46 52,25   

  Трубный 54,61 75,43 58,54   

Вознесенское   36,38 66,6 58,9   

  Полевой 40,0 65,69 57,60   

  Вознесенка 32,76 67,60 60,82   

Д-деревенское   45,85 70,06 58,38   

  Долгая 25 59,38 64,07 51,10   

  Долгая 24 50,35 75,37 63,41   

  Долгая 26 41,20 66,6 55,51 18,87 

  Баландино 40,43 68,95 62,11 21,32 

  Ключовка 37,89 75,32 59,75   

Есаульское   49,05 78,70 67,12   

Кр.польское   45,74 71,45 65,10   

  Ключи 69,37 88,31 70,73   

  Кр. поле 36,29 76,06 67,90   

  Кр. Пл. 31,58 50,0 56,67   

Кременкуль   58,7 76,37 67,92   

  Альмеево 76,87 86,73 72,57   

  Мамаево 71,30 83,55 61,47 22,94 

  Малиновка 62,53 91,14 85,65   

  Северный 58,74 79,75 73,06   

  Б. Харлуши 49,84 82,69 72,44   

  Садовый 46,14 38,68 52,04 32,99 

  Кременкуль 45,4 72,09 58,21 22,35 

Мирненское   48,22 79,56 61,28   

  Кисегач 79,79 86,0 74,67   

  Мирный 51,39 83,39 69,06   

  Касарги 42,3 64,47 51,52 22,51 

  Ужовка 35,67 80,33 62,10 19,35 

  Медиак 31,98 83,64 49,09 20,00 

Рощинское   41,75 66,09 59,75   

 Казанцево 49,72 58,94 53,23   

  Рощино 44 43,58 73,67 66,28   

  Рощино 45 43,41 73,97 66,73   

  Новое поле 30,3 57,78 52,78 23,33 

Саккуловское 
  

  55,10 84,16 71,84   

  Смолино 63,82 86,61 76,79   

  Чишма 61,69 89,44 81,99   

  Султаево 51,58 86,84 73,68   

  Б. таскино 49,37 75,21 55,91 22,05 

  Саккулово 49,05 82,72 70,86   

Теченское 
  

Теченское 45,19 85,95 74,23   

Саргазинское 
  

  54,6 79,19 74,72   

  Смолино 62,35 87,72 87,24   

  Саргазы 61,24 83,66 73,74   

  М. сосновка 40,34 66,20 63,19   

Солнечное 
  

Солнечный 54,73 85,79 75,70   

Томинское 
  

Томинское 40,68 82,79 68,20   

Полетаевское 
  

  62,77 70,9 62,82   

  Полетаево 
61 

88,81 67,16 64,49 21,84 

  В. милюки 85,17 88,52 82,59   

  Бутаки 71,43 64,18 60,04 21,52 

  Полетаево1 
60 

68,90 89,49 82,31   

  Полетаево 
63 

63,17 51,76 33,67 57,79 

  Полетаево  
62 

60,33 64,87 62,04 26,08 

  Витаминный 49,01 70,16 52,80 20,00 

  Высокое 46,20 69,86 68,49   

  Чипышево 31,99 71,58 59,02   

Новый Кремен-

куль 

  41,44 50,0 52,17 21,74 



К примеру в РДК – перенести участок в СОШ, или выполнить все предписа-

ния. Аналогичная ситуация складывается в Мирненском ДК, Саккуловском, 

Чишминском, Теченском, Рощинском и Полетаевском. Тимченко Т. В. – Сов-

мещать сразу два участка в школе мы себе не представляем.  

Ермолаев В. В. – средняя школа рассчитана на 1000 учеников, возможно, она 

примет 2 участка. 

Тимченко Т. В. – все участки в райцентре с большим количеством избирате-

лей. Даже 50% явки – это уже очень много людей.  В Мирном в школе выборы 

прежде не проводились, но вариант рассмотреть возможно. В Рощино оба 

участка были в ДК, школа находится дальше. В Саккулово вопрос вполне реа-

лен. Чишма – вариантов переноса участка просто нет. В Теченском школа нахо-

дится гораздо дальше, расположена неудобно для избирателей. Будем рассмат-

ривать вопрос по администрации – выделить кабинет. В Полетаево перенос не 

составит труда. В Чишме 269 избирателей, численность небольшая. В течение 

дня будет по несколько человек. 

Ермолаев В. В. – я хочу дать перечень нарушений в Чишме: сигнализации нет, 

двери не в ту сторону, со сцены перекрывают, горючая отделка, электрообору-

дование не соответствует требованиям, нет пандусов, нет наружного водоснаб-

жения. 

    явка ЗСО ЕР  СР 

Архангельское   57,27 86,74 77,31   

Алишевское   62,71 79,37 60,09   

 Алишево 68,24 84,91 57,50   

  Туктубаево 64,35 87,69 75,37   

  Кайгородово 63,26 69,46 52,25   

  Трубный 54,61 75,43 58,54   

Вознесенское   36,38 66,6 58,9   

  Полевой 40,0 65,69 57,60   

  Вознесенка 32,76 67,60 60,82   

Д-деревенское   45,85 70,06 58,38   

  Долгая 25 59,38 64,07 51,10   

  Долгая 24 50,35 75,37 63,41   

  Долгая 26 41,20 66,6 55,51 18,87 

  Баландино 40,43 68,95 62,11 21,32 

  Ключовка 37,89 75,32 59,75   

Есаульское   49,05 78,70 67,12   

Кр.польское   45,74 71,45 65,10   

  Ключи 69,37 88,31 70,73   

  Кр. поле 36,29 76,06 67,90   

  Кр. Пл. 31,58 50,0 56,67   

Кременкуль   58,7 76,37 67,92   

  Альмеево 76,87 86,73 72,57   

  Мамаево 71,30 83,55 61,47 22,94 

  Малиновка 62,53 91,14 85,65   

  Северный 58,74 79,75 73,06   

  Б. Харлуши 49,84 82,69 72,44   

  Садовый 46,14 38,68 52,04 32,99 

  Кременкуль 45,4 72,09 58,21 22,35 

Мирненское   48,22 79,56 61,28   

  Кисегач 79,79 86,0 74,67   

  Мирный 51,39 83,39 69,06   

  Касарги 42,3 64,47 51,52 22,51 

  Ужовка 35,67 80,33 62,10 19,35 

  Медиак 31,98 83,64 49,09 20,00 

Рощинское   41,75 66,09 59,75   

 Казанцево 49,72 58,94 53,23   

  Рощино 44 43,58 73,67 66,28   

  Рощино 45 43,41 73,97 66,73   

  Новое поле 30,3 57,78 52,78 23,33 

Саккуловское 
  

  55,10 84,16 71,84   

  Смолино 63,82 86,61 76,79   

  Чишма 61,69 89,44 81,99   

  Султаево 51,58 86,84 73,68   

  Б. таскино 49,37 75,21 55,91 22,05 

  Саккулово 49,05 82,72 70,86   

Теченское 
  

Теченское 45,19 85,95 74,23   

Саргазинское 
  

  54,6 79,19 74,72   

  Смолино 62,35 87,72 87,24   

  Саргазы 61,24 83,66 73,74   

  М. сосновка 40,34 66,20 63,19   

Солнечное 
  

Солнечный 54,73 85,79 75,70   

Томинское 
  

Томинское 40,68 82,79 68,20   

Полетаевское 
  

  62,77 70,9 62,82   

  Полетаево 
61 

88,81 67,16 64,49 21,84 

  В. милюки 85,17 88,52 82,59   

  Бутаки 71,43 64,18 60,04 21,52 

  Полетаево1 
60 

68,90 89,49 82,31   

  Полетаево 
63 

63,17 51,76 33,67 57,79 

  Полетаево  
62 

60,33 64,87 62,04 26,08 

  Витаминный 49,01 70,16 52,80 20,00 

  Высокое 46,20 69,86 68,49   

  Чипышево 31,99 71,58 59,02   

Новый Кремен-

куль 

  41,44 50,0 52,17 21,74 



Подкорытов М. В. – при получения информации что объект функционирует, 

дано указание брать судебных приставов и выезжать на объект. 

Панин С. Н. – Некоторые дома культуры ограничены по срокам: сроки закры-

тия – до 10 марта. Но работа уже должна вестись. Оставляем проблему на кон-

троле и решаем в рабочем порядке. 

По второму вопросу выступил заместитель начальника ОВД по обще-

ственной безопасности  

Сергеев С.Ю. – В РОВД создан временный рабочий штаб. В срок до 28 

февраля будут проверены все избирательные участки. Весь личный состав за-

креплен за определенными населенными пунктами.  У РОВД есть вопрос к ад-

министрации: необходимы металлоискатели на  участки. Нужно покупать. И 

второй:  будет ли выделятся ГСМ для машин сотрудников, очень большой объ-

ем переездов: на 10 дней участки берутся под охрану. Столько бензина не за-

планировано сметой РОВД. 

Панин С. Н. – В отношении  ГСМ вопрос будет решаться главой района. В от-

ношении металлоискателей – средств в бюджете на эти цели нет. 

Вакилов Р. Г. – просим оказать помощь в защите комиссий, так как есть подо-

зрения, что ряд кандидатов регистрировались с определенными целями. 

Сергеев С. Ю. – мы проинструктируем сотрудников. 



По третьему вопросу выступил начальник Сосновского цеха Копейского 

ТУЭС 

Кузнецов А.Ю. – Все избирательные комиссии по старому списку телефонизи-

рованы. Зарезервированы аппараты СДМА. У нашей службы просьба – если 

будут замены участков, дайте предварительно новые адреса. Диянов В. В. – у 

нас просьба – подготовьте заявку на обслуживание местных дорог, с указанием 

маршрутов перевозки бюллетеней. На балансе ПРСД только федеральные и об-

ластные трассы, сведений о местных дорогах нет. 

Тимченко Т. В. – основная часть работы проделана, главы могут дать сведения 

по местным дорогам. Надеемся, что проблем с паводком не возникнет, электро-

энергия будет подаваться в штатном режиме. Но на всякий случай закупаем 

свечи. 

Панин С. Н. – в завершении заседания рабочей группы хочу напомнить: мы 

обязаны обеспечить избирательные права граждан; строго запрещается любая 

агитация за кого-либо из кандидатов.  

Единственный комментарий: практика проведения избирательных 

кампаний в Сосновском районе насчитывает к этому времени 71 год. 

 



АРХИВНЫЙ ЭКСКЛЮЗИВ - Хронология выборов на территории Сосновско-

го  района с 1937 года, созданная по материалам архивного хранения, публика-

циям СМИ, архивами избирательных комиссий. 

 

1937 год 

12 декабря 1937 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 1 созыва.  

1938 год 

26 июня 1938 года –  Выборы в Верховный  Совет РСФСР.  

1939 год 

24 декабря 1939 года –  Выборы в  областные, районные, городские, поселковые 

и сельские Советы депутатов трудящихся 1 созыва. 

1946 год 

10 февраля 1946 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 2 созыва. 

1947 год 

9 февраля  1947 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 2 созыва.  

21 декабря 1947 года – Выборы в областной, местный Советы депутатов трудя-

щихся второго созыва.  

1950 год 

12 марта 1950 года – Выборы в Верховный Совет СССР 3 созыва. 

17 декабря 1950 года –  Выборы в областной, районный, городские, поселковые 

и сельские Советы депутатов трудящихся 3 созыва. 

1951 год 



18 февраля 1951 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 3 созыва. 

1953 год 

22 февраля 1953 года –  Выборы в областные, районные, городские, сельские и 

поселковые Советы депутатов трудящихся 4 созыва. 

1954 год 

14 марта 1954 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 4 созыва. 

1955 год 

27 февраля 1955 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 4 созыва. Выборы 

депутатов областного, районного, городского, поселкового и сельских Советов 

депутатов трудящихся 5 созыва. 

1957 год 

3 марта 1957 года – Выборы в областные, районный и сельские Советы депута-

тов трудящихся 6 созыва. 

1958 год 

16 марта 1958 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 5 созыва. 

1959 год 

1 марта 1959 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 5 созыва.  

Выборы в областной, районныйи и сельские Советы депутатов трудящихся 7 со-

зыва. 

1961 год 

5 марта 1961 года –  Выборы в областной, районный и сельские Советы депута-

тов трудящихся 8 созыва. Довыборы 3-х депутатов в районный Совет. 



1962 год 

18 марта 1962 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 6 созыва. 

1963 год 

3 марта 1963 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 6 созыва.  

Выборы в областной, районный и сельские Советы депутатов трудящихся 9 со-

зыва. 

1965 год 

14 марта 1965 года – Выборы в областные, районный и сельские Советы депута-

тов трудящихся 10 созыва. 

1966 год 

12 июня 1966 года – Выборы в Верховный Совет СССР 7 созыва. 

1967 год 

12 марта 1967 года – Выборы в Верховный Совет РСФСР 7 созыва.  

Выборы депутатов областного, районного и сельских Советов депутатов трудя-

щихся 11 созыва. 

1969 год 

16 марта 1969 года – Выборы в областные, районные, городские, поселковые и 

сельские Советы  12 созыва. 

1970 год 

14 июня 1970 года – Выборы в Верховный Совет СССР 8 созыва. 

1971 год 



13 июня 1971 года – Выборы в Верховный Совет РСФСР 8 созыва.  

Выборы в областные, районные, городские, поселковые и сельские Советы Де-

путатов трудящихся 13 созыва. 

1973 год 

17 июня 1973 года – Выборы в областные, районные, городские, поселковые и 

сельские Советы депутатов трудящихся 14 созыва. 

1974 год 

16 июня 1974 года – Выборы в Верховный Совет СССР 9 созыва. 

1975 год 

15 июня 1975 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 9 созыва.  

Выборы в областные, районные, городские, поселковые и сельские Советы депу-

татов трудящихся 15 созыва.1977 год 

19 июня  1977 года – Выборы в областной, районные, городские, поселковые и 

сельские Советы депутатов трудящихся  16 созыва. 

1979 год 

4 марта 1979 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 10 созыва. 

1980 год 

24 февраля 1980 года – Выборы в Верховный Совет РСФСР 10 созыва.  

Выборы в областной, районный и сельские Советы депутатов трудящихся 17 со-

зыва 

1982 год 
20 июня 1982 года –  Выборы в областной, районный и сельские Советы народ-
ных депутатов 18 созыва. 
 



1984 год 

4 марта 1984 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 11 созыва. 

1985 год 

24 февраля 1985 года – Выборы в Верховный Совет РСФСР 11 созыва.  

Выборы в областной, районный и поселковые Советы народных депутатов 19 

созыва.  

1987 год 

21 июня 1987 года – Выборы в областной, районный и сельские Советы народ-

ных депутатов 20 созыва. 

1989 год 

26 марта 1989 года –  Выборы в Верховный Совет СССР 12 созыва. 

14 мая 1989 года –  Повторные выборы в Верховный Совет СССР 12 созыва. 

1990 год 

4 марта 1990 года –  Выборы в Верховный Совет РСФСР 12 созыва.  

Выборы в областной, районный и сельские Советы народных депутатов. 

18 марта 1990 года – Выборы в Верховный Совет РСФСР 12 созыва, повторное 

голосование.  

1991 год 

17 марта  1991 года – Референдум СССР по вопросу сохранения СССР как Фе-

дерации равноправных республик.  

Вопрос референдума РСФСР о введении поста президента РСФСР. 

12 июня 1991 года –  Выборы Президента России. 



1991-1992 год – период работы Малых Советов депутатов 

1993 год 

25 апреля 1993 года –  Всероссийский референдум. 

12 декабря 1993 года –  Всенародное голосование по проекту Конституции 

Российской Федерации.  

Выборы депутатов Совета Федерации Федерального Собрания РФ. 

Выборы депутатов Государственной Думы  Российской Федерации 1 созыва. 

1994 год 

1994 год - Выборы  глав сельсоветов Сосновского района  

1995 год 

17 декабря 1995 года –  Выборы депутатов государственной Думы Российской 

Федерации 2 созыва. 

1996 год 

16 июня 1996 года – Выборы Президента Российской Федерации.  

Выборы депутатов Законодательного собрания Челябинской области 2 созыва. 

3 июля 1996 года – Выборы Президента Российской Федерации. Второй тур 

президентских выборов. 

22 декабря  1996 года – Выборы губернатора Челябинской области. Выборы 

Главы Сосновского района.  

Выборы депутатов Районного Совета 1 созыва (14 человек). Выборы депутатов 

Саккуловского сельсовета. 



1997 год 

29 июня 1997 год – выборы в местные Советы депутатов Полетаевского 

Выборы главы Саккуловской, Теченского,администрации 

14 декабря 1997 – выборы депутатов Районного Совета 1 созыва (7 человек).  

Выборы глав сельских советов Полетаевского, Алишевского, Архангельского, 
Вознесенского, Долгодеревенского, Есаульского, Краснопольского, Кременкуль-
ского, Мирненского, Рощинского, Саргазинского, Томинского 

1998 год 

1998 - дополнительные выборы депутатов; Законодательного собрания по Злато-
устовскому, Металлургическому и Пригородному избирательным округам. 

1999 год 

19 декабря 1999 года – Выборы депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 3 созыва.  

6 июня 1999 года - Выборы (досрочные) главы Сосновского района. Выборы гла-
вы Вознесенского, Долгодеревенского, сельсовета. 

2000 год 

24 декабря 2000 года – выборы Губернатора Челябинской области; Депутатов За-
конодательного собрания. 

Выборы депутатов районного Совета 2 созыва. Выборы депутатов Саккуловского 
сельского Совета 

2001 год 

15 июня 2001 год – Выборы главы Полетаевского сельсовета, Алишевского, Ар-
хангельского, Вознесенского, Есаульского, Краснопольского, Кременкульского, 
Мирненского, Саккуловского, Саргазинского, Солнечного, Теченского 

2002 год 

10 февраля 2002 год – выборы (досрочные) главы Рощинского сельсовета 



2003 год 

7 декабря 2003 года – Выборы депутатов Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации 4 созыва. Выборы Главы Сосновского района. 

Выборы депутатов сельсоветов Полетаевского, Алишевского, Архангельского, 

Вознесенского, Долгодеревенского, Краснопольского, Кременкульского сельсове-

та, Мирненского, Саргазинского, Солнечного, Теченского 

Выборы главы Вознесенского, Долгодеревенского, Рощинского 

2004 год 

14 марта 2004 года – Выборы Президента Российской Федерации. 

2005 год  

20 марта 2005 года – Выборы Депутатов Законодательного собрания Челябин-

ской области; Выборы депутатов Собрания депутатов 3 созыва. 

Выборы глав сельсоветов Полетаевского, Есаульского, Краснопольского, Кремен-

кульского, Мирненского, Саккуловского, Саргазинского, Солнечного , Теченско-

го, Томинского 

Выборы депутатов Саккуловского сельского Совета. 

25 декабря 2005 года – Выборы главы сельского поселения Новый Кременкууль,  

2006 год 

8 октября 2006 года - Выборы главы Сосновского муниципального района. Вы-

боры главы Рощинского, Солнечного (досрочные) сельского поселения 

2007 год 

2 декабря 2007 года – Выборы депутатов в Государственную Думу  Российской  

Федерации 5 созыва.  



Референдум по поводу объединения Архангельского и Полетаевского поселений.  

Выборы (досрочные) главы Теченского поселения 

2008 год 

2 марта 2008 года –  Выборы Президента Российской Федерации. 

12 сентября 2008 год – выбор  депутатов сельского поселения Новый Кременкуль 

7 декабря 2008 года – выборы глав поселений Саккуловское, Есаульское, Саргазин-

ское, Солнечное, Томинское, Есаульское, Краснопольского, Саргазинского 

(досрочные), Солнечного (досрочные), Томинского (досрочные) сельских поселе-

ний 

2009 год 

1 марта 2009 года – выборы главы Долгодеревенского, Вознесенского поселения. 

Выборы депутатов сельских Советов Долгодеревенского, Краснопольского, Кре-

менкульского, Мирненского, Рощинского, Саргазинского, Солнечного, Теченского. 

2010 год 

14 марта 2010 года – выборы депутатов Районного Собрания депутатов муници-

пального района 4 созыва. 

Выборы депутатов Саккуловского сельского Совета. 

28 ноября 2010 год – выборы главы сельского поселения Новый Кременкуль, Поле-

таевского, Кременкульского, Мирненского поселений. 

2011 год 

4 декабря 2011 года – выборы депутатов Государственной Думы Федерального Со-

брания Российской Федерации шестого созыва; 



2012 год 

4 марта 2012 года – выборы Президента Российской Федерации.  

Выборы глав Саккуловское, Есаульское, Саргазинское, Солнечное, Томинское, 

Есаульское, Краснопольского, Саргазинского, Солнечного, Томинского сельских 

поселений. 

2013 год 

10 марта 2013 года – выборы в местные Советы депутатов Кременкульского, 

Полетаевского, Вознесенского сельских поселений 

2014 год 

14 сентября 2014 год – выборы депутатов местных Советов Солнечного, Архан-

гельского, Алишевского,  Есаульского, Краснопольского, Теченского, Томинского 

сельских поселений. Выборы главы Вознесенского сельского поселения. Выбо-

ры Губернатора Челябинской области. 

 

 

 

 

 








